
印刻8

社址院北京市海淀区中关村南一条乙 猿号 邮政编码院员园园19园 新闻热线院园员园原62580699 广告发行院园员园原62580666 62580707 传真院园员园原62580899 广告经营许可证院京海工商广登字 20170236号 零售价院1援5园元 年价院288元 工人日报社印刷厂印刷

2019 年 4 月 26 日 星期五
主编 /李芸 编辑 /朱子峡、胡珉琦 校对 /王心怡 Tel：（010）62580727 E-mail押zxzhu＠stimes.cn

本版组稿负责人：张佳静

应崇福先生是我国著名
超声学家。他留学美国，最终
回到新中国，为我国超声发展
作出许多重要的贡献，“上德
若谷 声超穹宇”可谓他一生的
写照。在归国途中，他给美国
的罗恩·丘尔教授写下这样一
封信，其中流露出的感情真实
朴素，令人动容，也令我不禁
好奇这种朴素的、独特的爱国
主义情怀是如何形成的。

“朴素”是我从字里行间
得到的最深感触。先生在信中
最后部分向丘尔教授讲述自
己回国理由时写道，除了因为
中国是祖国，更因为“为人类
服务”这一目标。由于中国处
于落后的境况，所以先生认为
回到中国他能更有效地为人
类服务。从中可以看到，他忠
于自我，并不是单纯地随波逐
流，而是忠于为全人类的幸福
而奋斗的理想和信念。“虽千
万人，吾往矣”，他以这种气势
与精神追求“纯洁的良心”和

“持久的和平”，既体现出他强
烈的爱国精神和服务精神，又
映衬出一个追求“良心”与“和
平”的朴素形象。这些朴素的
话语，道出了先生真实的心
声，是最令我感动的地方。

说应崇福先生“独特”，这
是相对于历史同期类似人物
来说的。相比于同期归国的其
他留学生，先生归国的心路历
程有所不同。因诸多因素限
制，他未能参加留美科协为争
取留学生归国所组织开展的
多种活动，因此他作出回国的
决定可以说主要是自发的。这
也就决定了他在思想状态上
与同期归国的大部分留学生
们有很大差异。信中隐晦地点
出了当时船上交流过程（与其
他归国留学生）中的思想碰撞
以及他所受到的触动。他对此
表现出了一定程度的担忧，

“更清晰地认识到即将面临的
困难。如果这些在两个不同世

界待过的人都作如是想，那么
一直待在中国的人会怎样呢？
他们终其一生，都只经历一种
生活方式，只会用单一角度看
待问题”。能够在稍显偏激的
氛围中保持中立立场，不放弃
尽量客观看待事物的努力，爱
国但并不就此完全否定敌人
也有需要学习之处，这也是我
评价应先生“独特”的原因。

这种独特的精神是我最
尊敬应崇福先生的地方。他忠
于“真我”，他所表现出的精神
和作风是和自己的经历有密
切关系的，这种独特有坚实的
基础，是坚不可摧的。他那强
烈的朴素的爱国主义情怀来
源于抗战时期的经历，他先后
在华中大学、西南联大读书求
学，几经辗转，深感国家落后
带来的屈辱，极力想让“中国
也同样要进步”。另一方面，他
对美国的观点来源于在美求
学的经历，如信中所说，在这
个过程中他受到了丘尔教授
等同事的关怀，这些关怀给先
生留下了温暖的印象。而这种
对美国友人的情谊并没有被

“文革”摧毁，应崇福先生在晚
年提到那些满含温情的往事时
还是难以忘情，总是不由自主
地流露出怀念与感慨：“我对美
国人的印象很好，他们想得不
那么多，真的。尤其后来，我越
来越感受到，我们民族之间的
文化有多么的不同。”他忠于自
己真实的感情，这是一种博大
的情怀，也是我尊敬的地方。

历史斑驳复杂，个人仿佛
一叶扁舟。读历史，不仅是科
学史，都让我感受到一个个独
特的个体在历史中的渺小，但
总有例外，应崇福院士虽没有
波澜壮阔、动人心弦的故事，
但他那独特的朴素爱国主义
情怀如他细腻的为人，深深感
动了我。

（段鑫淼 中国科学院大
学工程科学学院）

“老科学家学术成长资料采集工程”系列报道 223

﹃
那
个
名
为
中
国
的
国
家
是
我
的
祖
国
﹄

︱
︱︱
应
崇
福
归
国
途
中
的
一
封
信

1955 年 11 月底，应崇福谢绝美国师友挽留，
由旧金山搭乘威尔逊总统号轮船回国。12 月 12
日，在船行近菲律宾的时候，他写下了这封给美国
实验室共事的丘尔教授的信，讲述旅途见闻并申
述自己回国的原因。

如今，重读这封书信，其中朴素真挚的爱国情
怀和一心向学的书生意气，值得后人认真揣摩、努
力学习。

亲爱的罗恩：
你在我离开旧金山之前寄来的两封信均已收

悉，非常感谢！读信之时恍如昨日，但此时我已与
旧金山远隔七千英里重洋，且有生之年可能再也
无法重游旧地。这七千英里犹如无法逾越的天堑。
但愿有一天我还能回来吧！

与我同船回中国大陆的成年人中，有十人左
右受过高等教育，其中有一位叫陈能宽 （N. K.
Chen）的你可能认识。他曾在约翰霍普金斯及西
屋电气服务，在滑移带（slip lines）方面有着非常出
色的工作。我在离开之前，听说他开始和齐纳

（Clarence M. Zener）一起从事极低频内摩擦（in-
ternal friction at very low frequencies）方面的研究。

（顺便说一下，对于科学领域之外的话题，他的观
点总是和我颇有分歧。）他带着妻子和三个小孩。
除他外还有另一对夫妻带了两个小孩，因此我们
作为一个温暖的大家庭在一起消磨了很多时光，
聊天、打牌、会饮、玩乒乓球，接着是更多的聊天。
我属于话少的人，但即便如此，在船上的这 17 天
里，我说过的话可能比在普罗维登斯（Providence）
的三个月还要多。我了解到一些之前难以想象的
事情，也听到一些此前未曾接触过的观点。我之前
的生活圈子还是太狭小了。尽管如此，我还是很高
兴能有机会表达自己的观点，并且一度获得认同。
毫无疑问，前方的道路充满曲折。

有那么两三天，正值我伤风感冒的时候，海况
不大好。除此之外，船上时光相当宜人。一路风平
浪静、饮食丰洁，船员细致周到。沿途停泊各港，我
们往往尽兴观光，尤其令人流连忘返的是檀香山。
在那里，我品尝了一种里边盛着酒的椰子，结果醺
醺欲醉。然后我还得去拜访当地一户人家。这家有
个女儿在彭布罗克（Pembroke）作研究，可是那天
她不在檀香山，我也不知道她的家人对我观感如
何。稍后，在瓦基基（Wakiki）海滩游玩时遇到风
浪，所乘小船覆没，我们不得不拼命逃生。我们在
东京玩得也很开心———唯一的遗憾是时间太短

（船在横滨只逗留 6 个小时），我们不得不一路狂
奔。我们一行当中有好几个人买了日本相机，它们
的确是物美价廉。有两人买了光圈值 1.5 的佳能
相机，每部大约 180 美元；另有一人买了一部光圈
值 2.8 的同品牌相机，只用了大约 110 美元。后者
在功能上与前者无甚差别。它们在仿制徕卡相机
的基础上增加了一两项特别好的功能。我只买了
一个 5 美元的三脚架。（相机是免税的，而且很多
店铺的售价低于定价。）

此刻，船正驶向菲律宾群岛。早晨我们曾远眺
台湾岛。明天我们将抵达马尼拉。我知道我们上岸
的可能性很小。天气再度转热。

在檀香山的时候，我曾将最后部分的报告草
稿寄给安妮塔（编号 #2 DA 3650），想必她已收
到。从檀香山到东京的路上，我努力想写出一篇可
供发表的论文初稿，可惜未能在抵达东京前如期
完成。在船上工作总要面临诸多考验。在不必熬夜
写作或苦读的时候，你可能感觉很好；一旦你试图
做这些工作，炼狱式的体验随之而来。在抵达东京
的前一天，我深受感冒之苦。无论如何，我写下了
大部分所知所想的内容。随函附上草稿一份，希望
它能对你有所帮助。我寄回了所有的数据表格，因
此你那里现在已经具备我离开之前和稍后的所有

数据。我很遗憾，将这些数据组织起来完成用于出
版的论文，这一棘手工作将不得不由你来承担了。
如有任何问题，请务必写信给我，不必迟疑。我将
尽可能给予回复。我抵达中国后就给你写信。

请转告安妮塔，我很高兴在东京收到了她的
信，并感谢她向运输部门咨询电源转换器的事情。
还请向实验室所有同事转达我最真挚的祝愿！我
会把他们记在心里。在船上，我随身带着一个公文
包，里面包括研究铜单晶的所有论文工作。与之相
关的所有同事的资料都保存在其中，一点都不打
折扣。

并向你的家庭致以诚挚祝愿！
你诚挚的，

应崇福

又及：（我还想谈谈最近以来的一些感受，并
表达某些观点。我现在愿意谈这些的原因也将随
后给出。请你在工作不忙的时候再来读这一附件。
其中传达的信息并不急迫。）

毋庸赘言，我是如何不愿意离开你的实验室。
因为在这里，伴随着你的指导和合作，我夜以继日
地奋斗，并乐在其中。我在法恩斯沃斯教授（H. E.
Farnsworth，1896—1989）那里固然获益匪浅，但在
你的实验室里，总是会有新的挑战，更重要的是，这
能给一个人提供提升自我能力的机遇。更不必再
说，我是多么不愿离开你的团队，特别是在府上品
尝龙虾美味的同时深入了解你的人生哲学之后。

按理说，很难找到理由让我离开你的实验室。
在这不多的理由当中，有一个你大概知道，就是那
个名为中国的国家是我的祖国。当然，还有一些更
深层次的原因。（中国）这个国家急需服务。我并不
觉得美国尽善尽美（恐怕在别处也不会），但是我
的确赞赏这个国家的许多东西。人类总是要向高
处发展，美国进步了，中国也同样要进步。所以，既
然我能够在美国为人类进步服务，那么在中国也
一样可以。而且，如果我没弄错的话，比起在美国，
在中国工作，我能更有效地为更多的人服务。中国
专家很少，用于吸引专家的财富也很少，而且有着
许多棘手的难题。如果连我这样的人都不回去直
面这些困难，那么还有什么人会去为这个所谓“上
帝都禁止”的国家服务呢？并且，如果这样一个巨
大的国家不能独立自主，整个世界都将无法保持
纯洁的良心，无法维持持久的和平。

我希望上面这些话不致于让你烦恼。我把这
些话写出来，是想在自己淹没在“竹幕”之前，把自
己说清楚。在进入“竹幕”以后，不管我说什么，人
们都会疑惑那些话是出于我的意志，还是受制于
某些规则。上述所有的语言，都是我真心话。也许，
我有些太乐观了。但即便如此，我还是别无选择，
只能去冒险试一试、看一看。否则，我将无法做任
何事情。

我这样写，好像我是超人。事实上，我远没有
那么强大，作这个决定，不是没流过眼泪。多少次
我怀疑自己是不是太幼稚了？会不会付出太多的
牺牲却徒劳无功？（我已经放弃了许多，比大家所
知的要多得多。）虽然我知道，既然决定了，就不应
该再后悔，但现在经常难免会软弱下来。我多么需
要有你这样的朋友给我鼓励和帮助！（从上船后，
我更清晰地认识到即将面临的困难。如果这些在
两个不同世界呆过的人都作如是想，那么一直待
在中国的人会怎样呢？他们终其一生，都只经历一
种生活方式，只会用单一角度看待问题。）我爱我
的国家，同时我也爱整个世界！我相信你我能齐心
协力，在正常情况下走向至善与和平的未来！

写于威尔逊总统号舟中，菲律宾群岛附近
（注：原信为英文，写于 1955 年 12 月 12

日。中文译文及照片均由北京科技大学讲师王
传超提供）

超声学家。生于
浙江宁波，长在湖北
武汉。1948 年赴美国
布朗大学留学，1951
年获博士学位后因朝
鲜战争爆发被迫滞留
美国，遂在布朗大学
应用数学系丘尔教授

（Rohn Truell）的金属
研究实验室工作，从
此与超声研究结缘。
此后 4 年间，他先后
完成 3 篇超声方面的
论文，其中《关于固体
中的超声散射》堪称
经典之作，数十年后
还不断为该领域研究
者所援引。1955 年底
返回中国。次年 3 月
进入中国科学院工
作，此后致力于超声
的应用普及和理论研
究工作，几经波折仍
初衷不改，开山创业，
成果丰硕，为国内外
学界、业界所推重。先
后被授予 4 项国家级
科技奖项，并于 1993
年当选为中国科学院
学部委员（院士）。
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科学家和普通人一样，在其一生中总
要面临着种种抉择。其中一种抉择，便是科
学家究竟属于哪里———他们是应追求科学
的进步、静心研究学术、推动人类社会的进
步，还是应努力让自己的国家更加强大？

说实在的，我也曾不清楚该如何抉择，
假如自己将要成为一个科学家的话。幸运
的是，在老师的课上，我找到了答案。在一
节课上，老师说了这样一句话：“科学无国
界，但科学家有自己的祖国。”这便是对这
个问题的完美解答。在应崇福先生的信中，
我看到了他的抉择。同时，他的经历也完美
地体现了这一句话。

应先生在归国和良好的科研环境之

间，义无反顾地选择了归国，这使我们不得
不对他的爱国情怀产生敬仰。而这绝非应
先生一人，就信中可知，与其同船归国的留
学生便有十几位。从他们身上，我们看到了
科学家的无私。但对于选择优良科研环境
的科学家，我们也绝对无权指责（科学家追
求的是科学，在有限时间中，任何人都希望
能够在路上走得更远）。

应先生让我们看到了科学家有自己祖
国的观念。而同时，他也不是与美国相关的
一切完全断绝联系，相反，他仍然与自己在
美国的团队保持着友谊。他在离开前曾由
于自己工作团队的计划未完成，而延迟了
归国旅途两个月之久。这足以体现一个科

学家的操守———绝不会由于国界而放弃自
己在他国的义务。

从信中，我们既看到了先生的依依惜
别之情，也了解到先生的回国决心。这是他
所秉持的信念。从中，我们看到了科学无国
界。虽处于不同国度，但均是人类中的一
员，科学的交流不会被国界所阻断。先生的
科学交流跨越了国界，但在国家需要的情
况下，又义无反顾地选择了归国，为国家奉
献自己的一份力量。

无疑，先生为我们指明了一条路，如果
我要走入科学家的世界，也定然会向先生
学习。
（胡肖文 中国科学院大学数学科学学院）

读完应崇福先生在归国
途中写的信之后，除了信中可
以感受到的赤诚之心以外，我
更深刻的感受来源于信的脚
注（本报限于篇幅，未能刊登
原译者的脚注———编者注）。
它给我最大的感受不是别的，
而是思考———我们对科学家
的要求是不是过于苛刻呢？

在新中国成立之初，我们
国家也迎来了一波留学生归
国热潮，这些留学生很多都是
后来极为著名的科学家。他们
回国无疑是因为对祖国怀着
一腔热情，做的都是不求回报、
只求强国的准备。我们宣扬他
们这种无私奉献的精神，对他
们对祖国的热忱报以最深的
感动，但我们却又似乎习惯了
他们的无私，习惯了他们的不
求回报，于是我们逐渐将无私
奉献、吃苦耐劳当成了科学家
们理所当然应该做的事情。

当 我 们 过 着 不 错 的 生
活、有着参差不齐的道德水
准时，我们到底有什么资格
去要求那些为国家富强作出
巨大贡献的科学家们一定要
牺牲小我、成全大我呢？在人
们心目中，科学家似乎就应
该贫困潦倒，就应该不考虑
自己的生活。

即使应崇福先生在回国
之前纠结过一些与个人利益
相关的事情，但他还是选择了
走这条看起来不那么平坦舒
适、无法预知未来的道路。他
是一个活生生的、有血有肉
的、有感情的人，也会考虑，也
需要经营自己的生活。他知道
回国之后道路不好走，但还是
在纠结之后义无反顾地选择
报效祖国，他甚至还说，他不
会后悔这个决定。能作出这样
的决定，这难道不是已经足够
被我们尊敬了吗？

在信中，应崇福先生还提

到了陈能宽先生，“对于科学
领域之外的话题，他的观点总
是和我颇有分歧”，脚注中认
为这可能是指在对中美关系
的认识上有分歧。按照我们的
定势思维，一般会认为只有像
陈能宽先生那样“积极参加许
多留美华人爱国联谊活动”

“为动员留美回国做了大量工
作”，才是爱国的举动，才是科
学家爱国的唯一标准，而应崇
福先生“却组织了一次给学校
美国教员参观的中国美术品
小型展览会，抱有中美友好的
幻想”，则是一个爱国科学家
不该做的。可是科学本无国
界，先生希望中美友好又有什
么不应当的呢？何况即使是这
样，先生最终还是自发做了归
国的决定，他对祖国的热忱有
什么值得怀疑的呢？

“文革”已经过去很多年
了，可它的余毒确确实实仍然
存在于当下很多人的心中。时
至今日，我们总还是经常见到
宣扬某某科学家的文章，或一
贫如洗，或癌症去世，似乎只
有这样才值得尊敬、值得学
习；我们总还是看到某某科研
项目招募科研人才，在工资低
得还不如工薪阶层的情况下
还是有很多精英人才踊跃报
名的事情。人们对科学家有着
近乎偏执的要求———他们可
是科学家啊，怎么能在乎金钱
呢？他们可是科学家啊，怎么
能在乎回报呢？人们强行把科
学家推上神坛，对他们的道德
要求近乎扭曲。但科学家的社
会角色不该是拯救人类的神，
他们和我们一样需要生活。

我希望有一天，我们可以
把科学家当成和我们一样的
普通人来看。我相信这一天终
将到来。

（王涵宇 中国科学院大
学天文与空间科学学院）

科学家的抉择
有感①

别把科学家推上神坛

有感②

“如果连我这样的人都不回去直面这
些困难，那么还有什么人会去为这个所谓

‘上帝都禁止’的国家服务呢？”应崇福先生
在归国途中写信时如是写道。

先生在祖国急需服务之际，选择抛下
国外的优越生活，回国为祖国作贡献。虽然
这个选择对他来说十分艰难，因为他不知
道自己的前路如何，自己的选择到底是对
是错，但他最终还是选择回来。其实，真正
促使他回来的，是他的爱国心。

而今，我们祖国对人才的需求似乎
已不再像以前那样迫切，我们也似乎失
去了像应崇福先生那样的心理感受。但
正如钱学森问的那样，为什么中国现在

培养不出大师？
作为一个刚入校门不久的大学生，

我对学校生活的感受便是我们缺少激
情，那种去做事的激情。导师对我们现阶
段的学习基本都是说，培养广泛的兴趣，
找到真正自己感兴趣的和适合的。兴趣
是最好的老师，当然是没有错的，可是和
以前像应崇福先生这样的科学家相比，
我们确实少了一种激情，那种为了某种
信仰而奋不顾身的激情。

作为新时代下成长起来的学生，我们
接受了中国已经很强的教育，但我认为，我
们更应该清醒地认识到中国依然面临着诸
多挑战，也更应该了解到中国的不足之处，

而我们这些学子更需要有家国天下的情
怀。虽然，我们已经远离了被欺辱的时代，
但我们也应该驻足当下。战争期间，许多青
年为了祖国解放选择了科研；新中国建立
之初，许多青年为了国家发展选择了科研；
而今天，我们为了祖国更加强大选择了科
研。我们不仅仅只有兴趣，我们更需要信
仰———能让你义无反顾的源泉。就像应崇
福先生那样，回到我们这个一穷二白的中
国，并付出他的一生，那一定是有一股强大
的信念在支撑他走下去。

我们是强国一代，是实现中国梦的助
力者，是新时代下万千学子的代表。目前，
中国的国际地位提高了，但却面临着新的

挑战，美国向我们发起了贸易战，中国与周
边国家的岛屿争端一直不断，等等。我们不
应是安逸的一代，而应该是激情洋溢的一
代。我们需要负起更多的责任，让我们的祖
国更加繁荣富强，让中华民族屹立于世界
民族之林。

作为国科大的学子，我们拥有丰富的
校园生活，拥有许多超越其他学校的资源，
拥有我们学校特色的学业制度。因此，我们
一定要珍惜当下，虽然我们已经不处于应
崇福先生的时代，但我们需要他的精
神———驻足当下，家国天下！

（刘志鹏 中国科学院大学材料科学与
光电技术学院）

驻足当下家国天下

在布朗大学留学期间的应崇福

有感③

那独特而朴素的情怀
感动了我

有感④

应崇福


